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国务委员 王 勇

建言国资监管
助力国企发展

指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

本报记者 梁隽妤许意强

2017年10月，奚国华从中车
集团副董事长、党委副书记、总经
理岗位履新新兴际华党委书记、董
事长。作为新任全国政协委员，3
月3日，奚国华在接受《中国企业
报》记者采访时，既表现了一个央
企老总的高度政治意识，也体现了
一个企业家的强大使命感。

《中国企业报》：做好一个央

企你感受最深的是什么？

奚国华：我觉得是信心。我
们用改革开放40年的发展，走完
了发达国家几百年走过的发展历
程。特别是党的十八大以来，在
习近平新时代中国特色社会主义
思想指引下，迎来了实现中华民
族伟大复兴的光明前景。

作为企业界的全国政协委
员，我们切身感受最多的是我国
在经济、科技方面取得的重大成

就。我国经济对世界经济增长贡
献率超过30%，从入选世界500强
的企业来看，中国企业在世界500
强中已有115席（其中国资系66
家），总量居于第二位，直追排名
第一的美国，充分体现了中国效
率和中国速度。

新兴际华集团5年来利润、营
收、资产年均增长10%以上，世界
500强排名由484位提升到322位，
旗下两大品牌“新兴”“际华”分列
亚洲品牌500强第288位和375位；
我原来所在的中国中车更是在全
球竞争中“弯道超车、后来居上”，
打造了“中国高铁”这张靓丽的世
界名片。这些都坚定和增强了我
们搞好国有企业的信心和决心。

《中国企业报》：外界争议最

多的是央企的管理机制，是否也

在你所说的信心范围内？

奚国华：是的。中国的发展
成就，体现在治理效率上，形成了

“中国之治”的鲜明现象。现代国
家良好治理，离不开发展方向正
确、组织领导高效、公共供给不断
扩大、体制机制不断优化等四大
要素，而依靠这条道路，中国取得
巨大治理红利，使世界对中国刮
目相看并充满期待。治理水平的
优势不仅体现在国家层面，也体
现在作为党执政重要物质基础和
政治基础的国有企业，这就形成
了一套比英美、德日等公司治理
模式更有治理管控效率的中国特
色现代化国有企业制度。新兴际
华集团作为首批董事会规范建设
试点和经理层选聘试点，取得了
良好成效。

企业层面，国有企业的管理
模式、发展模式、研发层面也得到
了发展中国家甚至发达国家的认
可。中国中车和新兴际华都在发
达国家和发展中国家有企业，不
仅产品输出，而且资本输出、管理

输出，实现产品、技术、运营、服
务、员工本地化，为世界贡献中国
方案。

《中国企业报》：那么对于包括

你在内广大企业界全国政协委员

来讲，你认为还应该具备怎样的素

质？

奚国华：我觉得是三方面：一
是心中的荣誉感要进一步提高，
二是肩负的责任感要进一步明
确，三是胸怀的使命感要进一步
激发。未来履职的五年，是决胜
全面建成小康社会、开启全面建
设社会主义现代化新征程的五
年。国有企业是中国共产党执政
的重要物质基础和政治基础，我
们要理直气壮地做强做优做大国
有资本。新兴际华作为中央企
业，要勇立潮头走在前列。作为
新一届全国政协委员，更要立足
本职，埋头苦干，忠诚履责，把新
兴际华打造成具有全球竞争力的

世界一流企业，把传统产业打造
成全球英才向往的新兴产业。我
原来担任中国中车总经理，在中
车工作了32年，是新兴际华的新
兵。新兴际华集团2000年由原总
后和武警系统70多户军需企事业
单位整合重组，并移交国家管理，
有员工7万人。其中主导产品钢
铁处于全国最具竞争力的A+最
高级；铸管综合水平全球第一，占
全球市场份额20%左右，出口120
多个国家和地区；轻纺产品是全
球规模最大的军队武警行业工装
服务商，75%以上的军警服装鞋帽
由我们研发生产，党和军队领导
人服装基本都是由我们服务的。
我们虽然身处传统产业，但立志
变革传统产业、提升传统产业，将
在以习近平新时代中国特色社会
主义思想指引下，通过实施英才
工程，把传统产业变革为新兴产
业。

全国政协委员，新兴际华集团党委书记、董事长奚国华：

以强大使命感做好央企以强大使命感做好央企
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3 月 2 日 16 时 30 分，全国政协十三
届一次会议新闻发布会在北京人民大会
堂一层新闻发布厅举行，现场气氛热烈。

发布会现场，大会新闻发言人王国
庆就全国政协十三届一次会议的日程安
排做了简单介绍。

在回答现场记者提出的“国企、央企
重组之后的效果如何”时，王国庆表示，
党的十八大以来，央企结构调整的步伐
不断加快，重组整合也在稳步向前推
进。国有资产进一步向重要行业和关键
领域、向前瞻性战略性产业、向优势企业
集中。重组整合，让央企的战略定位更
加准确，功能作用得到了更好发挥，国有
资本配置的效率有效提高，经营成本明
显下降且发展质量显著提升，已经形成
了一批具有创新能力和国际竞争力的世
界一流企业。

对于媒体记者提出的“央企重组整
合是否会产生新的垄断”问题时，王国庆
举例讲道，重组整合后的宝钢和武钢，在
国内市场上依然存在竞争对手，并未形
成寡头垄断。因此，“重组会造成新的垄
断”这个说法不准确。相反，王国庆认
为，重组整合是中国企业做强做优做大，
打造成为世界一流企业的重要途径。

“如果用全球化视野和长远眼光去
看，我国央企在国际市场上的竞争对手
非常多。所以要做强做优做大，这个任
务还是非常艰巨”。王国庆表示，中国要
打造世界一流企业，还有很长的路要走，

“因为央企在全球价值链上还要继续攀
升”。

本报记者 何芳

打造世界一流企业
央企重组是重要途径


